
全国工会职工书屋建设领导
小组21日审议通过 《全国工会职
工书屋建设工程五年规划（2019-
2023年 ）》和 《2019年全国工会职
工书屋工作要点》，对职工书屋建
设提出了新的更高的要求。

起步于2008年的全国工会职
工书屋建设， 迄今走过了十年历
程。目前，全总建设（认定）的万余

家职工书屋示范点， 带动各级工
会组织建成职工书屋10余万家，
可谓遍地开花，成绩斐然，职工书
屋被称为“广大职工‘岗位学习、
岗位成才’的重要园地、企业职工
文化建设的重要载体、 新时代工
会工作的重要阵地、 全民阅读与
公共文化设施的重要组成部分。”
这个评价和定位很高， 但同时也
意味着更重的责任。 要做到名副
其实， 各级工会必须站在新起点
上，总结过去，审视现实，认真落
实职工书屋建设新的五年规划，
积极探索新的建设、管理、服务模
式，通过现代化手段，把职工书屋
打造成切实服务亿万职工的精神
文化家园和工会工作品牌。

应该承认， 职工书屋十年磨
砺，积累了丰富经验，摸索了工作

思路，当然也有教训和不足。要继
续办好、 办强， 办出更丰硕的成
果，还有提升空间。关键在于从实
际出发，求真务实。

从职工书屋的服务对象看 ，
职工队伍中农民工超过七成是基
本出发点， 书屋建设必须充分考
虑到他们的需求。 在这个基本前
提下， 还要对包括农民工在内的
职工精神文化需求要做具体分
析， 如有人需要学习多种新的知
识， 更新思想观念； 有人需要掌
握更高的技能， 提高自身素质；
有人需要满足兴趣爱好， 寻求新
的发展……不同方向、 不同层次
的需求， 都是职工书屋建设中还
没有完全解决的课题， 需要与此
相关的工作部门 、 工作人员研
究、 应对。

从职工书屋的服务方式看 ，
建设宽敞明亮、 设施完备的图书
室固然理想， 但基层情况千差万
别， 职工读书环境与条件不可同
日而语。 书屋建设可以有统一要
求，但标准、规范不能成为框框，
不能一成不变， 应该允许不同单
位从实际出发，因地制宜。条件好
的可以起步就比较完备， 条件差
的也可以从小、从简入手。实用就
好， 便于职工阅读才是目的。毕
竟，比形式更重要的是内容。

从图书（包括音像作品）配备
看，由于需求不同，各类图书也应
该尽可能丰富多彩， 多方面满足
职工群众需要。 选配什么样的图
书， 在很大程度上决定着书屋的
“前途”。好书、适合的书、有用的
书才能吸引职工借阅， 有效发挥

作用；反之，书屋徒有虚名，可能
成为摆设。这里，图书质量问题至
关重要， 书屋经办者有责任经常
听取职工意见，收集群众反映，及
时作出调整。

工会倾力建设职工书屋 ，是
在新的历史条件下组织、 吸引和
服务职工， 维护职工文化权益的
重要举措。通过职工书屋，丰富了
职工生活，提高了职工素质，就意
味着工会工作在一定程度和范围
做好了，也好做了。全总要求坚持
建管并举， 确保职工书屋阵地充
分有效发挥作用， 是务实的做法
与目标。 各级工会要从各自实际
出发，采取有针对性的措施，特别
是要顺应互联网技术发展潮流，
不断加强电子职工书屋平台建
设，实现职工书屋建设升级转型。

■长话短说

手机是最新款， 衣服穿名牌， 什么时尚买什么，
面对着身边这样的年轻人， 您有没有想过 ， 他 (她 )
并不是富二代， 反而可能是借钱花的负一代？ 对此，
法律及经济领域的专家发出警示： 对于一些90后来
说， 超前消费与过度负债成为一枚硬币的两面， 需要
树立正确的消费观， 以免给自己的学习、 生活带来压
力。 （3月24日 《北京青年报》） □王铎
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保护“生命之源”当节水治水并重
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职工书屋建设升级转型关键在于务实

“礼遇好人”
应成社会常态

■劳动时评

让“开往春天的列车”
一路向美

祝建波：春光明媚，武汉大学
的樱花正陆续绽放， 但也意味着
“樱花劫”又来了。网上出现了一
组图片，有人拉扯、有人攀折，还
有人竟然坐到了樱花树上， 真是
“大煞风景”。对此，武汉大学官微
呼吁： 请大家帮忙及时制止不文
明的赏花行为， 并拍照给小武！
“最美大学” 需要大家一起来维
护！ 文明赏樱是对个人素质的一
场测试，希望在这张试卷面前，人
人都能够交出合格答卷。

春天景色美
赏花需文明

张国栋： 据报道， 近日， 秦
皇岛市文明委出台 《秦皇岛市道
德模范礼遇帮扶实施办法 (试
行)》， 明确对道德模范的各项礼
遇和帮扶政策， 从精神和物质两
方面礼遇和帮扶 “秦皇岛好人”，
倡导良好风尚。 要通过政府的表
彰、 社会的认可、 制度的呵护，
生活的保障， 让好人有好报， 有
德者有得。 唯有这样， 才能营造
学习、 崇敬、 关爱、 争当好人的
良好社会风尚。 “礼遇好人” 应
成为社会常态， 倡导良好风尚。

应该承认， 职工书屋十年
磨砺， 积累了丰富经验， 摸索
了工作思路， 当然也有教训和
不足。 要继续办好、 办强， 办
出更丰硕的成果， 还有提升空
间。 关键在于从实际出发， 求
真务实。

移动微法院开启司法为民加速度
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昨天， 东城区东直门街道第
七届水文化节活动走进了万国城
社区。 今年的水文化节结合 “3·
22国际水日”， 以 “坚持节水优
先， 强化水资源管理” 为主题开
展宣传教育活动。 活动现场， 社
区居民分享了节水妙招和保护水
资源的心得体会， 并在印有 “世
界水日” 字样的背景板上签名，
承诺节水爱水。 （3月22日 《劳
动午报》）

节水既是一种美德， 更是一
种责任。 多一点掰着手指头的算
算 ， 多一些用水上的 “斤斤计

较”， 这样的 “举手之劳” 习惯
成自然了， 才不会 “莫待无时空
着急”。 当下而言， 一方面要发
挥 政 府 主 导 与 市 场 调 节 的 作
用 ， 把节水与 “转方式 ， 调结
构” 结合起来， 并贯穿到生产、
生活、 生态的全过程， 不断强化
水资源承载能力刚性 约 束 ， 严
控 水 资 源 消 耗 总 量 和 强 度 ，
提高水资源利用效率和效益 ；
另 一 方 面 要 健 全 社 会 主 力 和
科技助力的机制， 通过声势浩大
的舆论宣传、 教育引导， 进一步
增强公众的惜水意识， 提升节水

能力， 并且借助高科技推动 “节
水革命”， 各个争做 “逐水而居
的人”。

一个基本共识是， 保护 “生
命之源” 既要惜水节水 ， 更 应
护 水 治 水 。 清 水 河 湖 共 享 共
建 ， 清 洁 水 源 共 饮 共 治 ， 对
此 ， 我 们 不 能 不 当 回 事 ， 也
不 能 “ 用 了 再 说 ， 污 染 了 就
算”， 而应警醒起来、 行动起来，
在践行节约用水的同时， 更加注
重水资源保护、 水污染治理、 水
生态修复。

□徐剑锋

□张刃

记者3月22日从北京市昌
平区获悉，随着天气转暖，昌平
区部分山区、 深山区的山桃花
竞相开放。 每年这个时候，“开
往春天的小火车” 居庸关S2线
就备受关注。为了给摄影爱好
者及观赏者营造更舒适、 安全
的观赏环境，昌平区将在居庸
关村九仙庙东坡新建栈道，预
计下周末两处观景平台可实现
观赏功能。（3月23日《北京晚报》）

早在2015年4月 ，一组 “开
往春天的列车”照片走红网络，
照片上S2线列车穿越大片美丽
的粉色花海， 远处则是雄伟的
居庸关长城。一时间，震撼的风
景吸引了不少摄影爱好者和游
客， 让这片本不为人知的花海
迅速火爆起来。然而，诸多不文
明和不安全行为也如影随形，
有的为有个好的拍摄角度，不
惜折断树枝、踩踏花草；有的不
顾山林安全，随意抽烟、不听劝
阻； 还有的为了与美景亲密接
触，扒开护网、翻过障碍、横跨
铁道甚至趴在轨道上拍照，以
至让列车多次被逼停。 为了游
客的安全考虑， 昌平区开展相
关区域生态修复，启动居庸关
村九仙庙沟S2线铁路两侧的登
山栈道、观景平台等设施建设，
为摄影爱好者及观赏者提供方
便，消除安全隐患。

让“开往春天的列车”一路
向美， 需要当地在搞好相关设
施建设的基础上， 进一步加大
法制宣传和巡查督导力度，强
化游客的安全意识， 充分认识
到铁路沿线随意拍照的危险
性，自觉遵守法律法规。同时，
对于违法进入铁路护网内、翻
过障碍、 横跨铁道等影响行车
安全的行为，要采取“零容忍”
态度，防患于未然。

“世界那么大 ， 我想去看
看。”当下正是赏花踏青的好时
光， 文明赏景应成为我们出游
的标配， 切不可违反法规给自
己和社会、环境造成负面影响，
切不可为了美景舍身涉险、酿
成悲剧。“开往春天的列车”，与
文明相伴方可一路向美。

□付彪

最高人民法院22日于浙江宁
波举行中国移动微法院试点推进
会。 记者从会上获悉， 基于微信
小程序开发的中国移动微法院将
在总结浙江省各级法院应用经验
的基础上， 在全国12个省区市辖
区内法院全面推广试点。 试点法
院受理的民商事、 执行案件等通
过移动微法院小程序端口， 将实
现诉讼流程在线流转， 诉讼服务
网上办理。 （3月23日 新华网）

据悉， 移动微法院基于微信
小程序， 利用人脸识别、 电子签
名、 实时音视频交互等先进的移
动互联网技术， 实现民商事一、
二审案件立案 、 缴费 、 证据交

换、 诉讼事项申请、 笔录确认、
诉前调解、 移动庭审、 电子送达
等全流程在线流转， 提供诉讼服
务网上办理、 即时服务。 不难发
现， 借力互联网科技， 移动微法
院大大提升了诉讼效能。

从老百姓的角度来看， 移动
微法院带来的是便捷与加速度，
比如， 让打官司 “最多跑一次”、
甚至 “一次不用跑” 成为一种可
能。 最简单的来看， 从立案到结
案， 足不出户， 轻动指尖， 甚至
无须下载， 就可以在手机端实现
移动的全流程诉讼。

借力互联网的力量， 移动微
法院更可以节省大量的社会资

源， 诚如有专家所言， 使得很多
原本没有办法通过司法程序解决
的纠纷得以解决。 数据显示， 浙
江移动微法院访问量已超过2855
万人次， 日均访问量超过15万人
次， 一审民商事案件平均审理用
时减少1.64天， 执行案件平均执

行用时减少2.28天 ， 由此可见 ，
移动微法院所带来的便利性与受
欢迎程度。 总而言之， “移动微
法院” 进一步提升了案件审理、
执行效率， 也更提升了司法为民
效能以及司法公信力。

□李雪


